
《城管来了》节选

1.如果我不当城管，可能一辈子都是
个无知的愤青……指导员说得好：“这个
工作能让你变成一个完人。要么完美，要
么完蛋。”

2.想摆地摊的朋友们都在问我摆摊
指南，于是我便很没六儿地奉上几条。还
是那句话，无照经营不是你想干，想干就
能干。掂掂自己的斤两再做打算吧。第
一，别卖易碎品；第二，在小区门口待着。

3.自从人类社会有了剩余产品就产
生了交换，这种交换不会因为城管的存在
而消失。所有无照摊贩的存在是必须的，
不但我，我们全分队都认同这个思想。

4.那天上午开完会，传达“百日整治”
的精神，再次强调文明执法。下午我很无
聊地试了一下，穿着制服准备给无照商贩
敬礼。我手还没抬起来，他人就没了。好
吧，我承认我恶趣味，我猥琐。但是上面
定的这个规定是不是有点搞笑呢？不了
解基层城管的岂止是网友和老百姓？上
面也很无语呀。他们怎么不下来工作一
天？这都是谁拍脑袋想出来的？
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帅气的宋志刚因揭秘城管真相
受网友追捧。 海淀城管分队供图

网络最红城管出书
揭秘城管真面目 曝光无德小贩
全书16万字，被捧为神书

“揭秘小商贩，只是为了给大家的健康提个醒”

除了抓小贩
城管还有服务功能

记者：在进入城管队以前，你对城管是
什么看法？

宋志刚：我在上学的时候，也喜欢吃小
摊上的东西，也摆摊卖过东西，也特不喜欢
城管。

记者：做了城管之后，怎么改变的？
宋志刚：真正做了城管队员，发现摊贩

带来的食品安全问题、环境问题等非常严
重，比如地摊一收，地上全是垃圾。在了解
了之后，才发现城管是必须存在的。

记者：很多人认为，城管就是抓小贩
的，你是怎么理解的？

宋志刚：这是一种误解，城管其实还有
很多服务的“功能”，比如说关爱老人、参加
社区活动等。我们现在也在主动与老百姓
接触，也邀请老百姓到城管队了解情况，零
距离接触。了解了，才能理解，了解是理解
的前提。

记者：看你写的“内幕”，担不担心被领
导批评，被网友骂？

宋志刚：我写的都是生活中真实的故
事，就是拿出来让大家讨论，没有什么可担
心的。开始的时候，也有一些网友不理解，
谩骂也有。但在慢慢的对话和聊天中，也
都能理解了。

对话

书里介绍他是一个1米82
的帅小伙，他说：“低调了，其实是
1米84”；同事说他是“麦霸”，他
说：“ladygaga的歌和神曲忐忑
我都能唱”；朋友说他随大流，他
说：“我是潮人，看小说玩游戏都
是网上最火的”；教导员说他特
“没溜儿”，他说：“其实咱俩挺合
拍的”……

在网上，他叫“随风打酱油”，
是网络红帖《一个城管队员的日
常见闻》的发帖人；在现实生活
中，他叫宋志刚，是海淀城管分队
的一名城管队员。如今，25岁的
小宋又多了一个身份——《城管
来了》这本书的作者。28日，这
本根据帖子改编的书开始销售，
告诉读者城管人的工作和生活的
真实状态。

“随风打酱油”本名叫宋志刚，是 1986年
出生的帅小伙，延庆人，现在是北京海淀城
管分队的一名队员。小宋 2008年从郑州铁
路警校毕业，学的是刑事侦查专业。毕业后
考公务员。按他的话说，是“一不留神”当了
城管。

“我以前也挺不喜欢城管的，真正当了城
管，才发现工作有多么难做。”小宋说，同学聚
会时，他经常被挤兑，“那一阵，老有人拿我的
工作开涮。无论是亲朋好友还是同学聚会，
一说我在城管，桌上别提多热闹了，各种打

镲、挤兑，全是各种道听途说：哪儿的城管怎
么有钱、怎么腐败，还有什么烤白薯全拿家去
了……以前都是不错的同学，这会儿全成敌
人了。大家都觉得我的工作惹人讨厌。”宋志
刚无奈地摇摇头。

有一次，宋志刚拎着刚买的蔬菜水果回
家，邻居一看，打趣道：“又扣啦？”“超市买的，
您看标签还在呢！”这样的话，无论对方是真
心也好，玩笑也罢，都说明大家对城管有误
解。“这正是我开始在网上发帖的目的，就是
想让大家知道城管工作的真相。”

当城管被同学调侃

“85后”的小宋是网络达人，也爱发帖盖
楼。为了给城管队员正名，从2008年6月开始
当城管，到去年10月，他就开始把对城管的一
些思考以《一个城管队员的日常见闻》在天涯
网上发帖，迄今为止共有近40万次的点击量。

刚开始，宋志刚的帖子没有引起网友关
注。“有些无照小贩脏得不是你能想象的”，宋
志刚说，很多无照小贩身患传染病，比如卖盐
水菠萝的，手上被菠萝扎得全是血口子，还往
盐水里泡菠萝。宋志刚发帖揭秘“卖菠萝商
贩”，他一下子火了。

“无照小贩的肮脏完全不是你能想象的，
本身是肝炎患者的，肝炎携带者的很普遍，最
夸张的是一个艾滋病患者，卖盐水菠萝的，手
上被菠萝扎得全是血口子，可还是很‘敬业’
地往盐水里泡菠萝（顺便也泡泡伤口），过路
人完全不知道他是个艾滋病携带者，买的人

还挺多。”宋志刚说，他站在路口数，亲眼看见
卖菠萝的 10分钟卖了六七个，那一刻让他特
别震惊。

宋志刚的这篇帖子在网友中引起了很大
的轰动，还有很多网友表示支持城管工作，希
望宋志刚继续爆料。“这个揭秘好！以后不敢
在路边乱买吃的了！”“城管做得对！”越来越
多的支持声音，鼓励宋志刚继续写下去，用麻
辣语言描述与城管有关的内容，包括小贩、黑
车，写出城管队员工作的真实状态。

为了满足网友们的需求，宋志刚也继续
在网络上发布一些有用的服务信息。“好多小
商贩的秤都是缺斤少两的，看着有一斤，实际
上只有八两，有些甚至只有半斤。”“烤白薯用
的桶好多都是废弃的油桶，装过化工用品。”
宋志刚说，揭秘小商贩，只是为了给大家的健
康提个醒。

揭城管真相成红人

说起干城管这行的委屈，宋志刚觉得“不
理解、不支持是城管最大的痛”。

每逢夏季，市民对大排档的举报都会大
幅度增加。有一天夜里，轮到宋志刚值班，接
到举报后，他第一时间赶到了现场。

“您好，我们到现场了。”宋志刚给举报
人打了个电话，对方却说：“管吧，我在楼上
看着呢！”

其实，对于在大排档的食客，城管队员只
能以劝说为主，让他们尽量不要打扰附近居
民休息。但多数食客根本不搭理，还净说难
听话：“你们城管真是闲的，大晚上的还管什
么？！看见你们都吃不下去了。”

刚受完食客的气，举报人的电话又来了：
“你们干什么吃的，这点事都管不了，抄了不
就完了？！”面对这种情况，宋志刚只能在中间
受“夹板气”，“我真希望年轻人都来体验一下
城管的工作。”有时，宋志刚会想，如果城管
在一座城市消失一段时间，会是什么样？人
们会不会就此意识到城管工作的重要性？

这样的工作经历，宋志刚在帖子里没少
提，很多网友也表示同情。有网友说“看来也
有好城管”，也有网友说“城管的工作确实挺
难干的”……还有的网友留言请宋志刚帮忙：

“我是天通苑小区的居民，我们这儿的大排档
没人管，你能不能联系城管来管管啊？”

虽然在网络上粉丝不少，但当出版社找
到宋志刚，想把他的帖子改编成书时，他还不
能相信，“我只想说说城管工作的真相，没想
到帖子这么火”。

据统计，在天涯论坛上，宋志刚的这篇帖
子访问量已经达到近 40万次，回复数量有
5000多，帖子一度被置顶。“出版社当时跟我
说，觉得我写得很真实，出书肯定有市场。”

28日，根据宋志刚所著帖子改编的《城管

来了》一书上市，全书一共 16万余字，首次印
刷了10万册，被读者捧为神书，“有书有真相，
城管的生活也是痛并快乐着啊”。

宋志刚说，他还要继续当城管队员，“这
个工作很有挑战性，我很喜欢”。

宋志刚说，出书能让更多人了解城管，
“城管也是普通人，也有自己的喜怒哀
乐”。

综合《京华时报》《北京日报》等

首印10万册，被追捧为神书

在网络上，能和国足被列为“不招待见榜”榜首的，似乎只有城管了，关于城管的调侃段子也层出不穷。直到
《城管来了》上市，大家似乎才知道，城管也有被误解的委屈时刻。28日，由网络最红城管队员“随风打酱油”所著的
《城管来了》一书正式上市。这名来自一线的城管队员，用麻辣语言揭秘“城管真面目”、曝光无德小贩，受到众多网
友追捧，《城管来了》也被捧为神书。


